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祁 连 山 下 牧 马 人
赵 梅

由远及近的马蹄声中，29 岁的院浩同

山丹马场 4 队的同事们策马而来。

自小骑马驰骋山丹马场，院浩大学毕业

后又回到这里工作。

位于河西走廊中段、祁连山冷龙岭北麓

的山丹马场，历来是军马养殖基地。中华人

民共和国成立后，山丹马场采取飞播牧草的

方式恢复草场，建置军马场，牧养良马，为新

中国国防建设作出了贡献。

如今，享有亚洲第一大马场美誉的山丹

马场，走上了规模种植、特色养殖、高原食品

加工和生态旅游一体化发展之路。

真爱

为提升自己的骑马水平，院浩专门前往

江苏马术俱乐部学习，考取了中国马术学会

颁发的证书。

大城市能开阔视野，可院浩始终惦记着

家乡，那里有辽阔的草原、优良的马匹，还有

祖辈、父辈爬冰卧雪、艰苦创业的养马故

事。院浩的爷爷和父亲都是牧马人，驯养马

匹是他们的职责，见证了老一辈人与马深厚

感情的他，义无反顾地回到马场。

院浩将两辈人的驯马方式进行了对比：

父辈们调训马匹是“鞭打式”，直到马匹听

话；院浩则采用“鼓励式”，哄马匹听话，就像

教自己的孩子，循循善诱。

在院浩看来，一切高水平马术的基点和

起点都是平地，马场虽然没有俱乐部那么完

备的障碍架、组合杆，但他并不因此感到遗

憾。他深信，只要把平地上的基本功练扎

实，总会有展示的机会。

上世纪 90 年代开始，为适应市场需求，

山丹马场逐步引进阿拉伯马、英纯血马、顿

河马等国外优良马种对山丹马进行杂交改

良繁育，培育出了“阿丹”“英丹”等新型骑乘

马匹，这类马匹结合了山丹马和国外马的优

良特征，成为国内旅游景区和各类马术运动

会的主要用马，并多次助力选手在国内大型

赛事上获奖。

“我们这里培育出来的速力马，大部分

销往青海、内蒙古等地参加民族性赛事，也

会输送到浙江、上海、四川、江苏等地的俱乐

部。”院浩说，由于山丹马场高寒、高海拔，这

里培育出的马匹适应能力强、耐力好，非常

受买家欢迎。

“山丹马在整体力量、耐力和适应能力

方面都是佼佼者！”

听到这些反馈，院浩欣慰而自豪。他最

大的理想是希望培育的新型速力型赛马能

走向更广阔的舞台。

刚回马场时曾有人问院浩，是因为热爱

还是在大城市混不下去？血气方刚的院浩

没有回应，他觉得热爱无需言说。

倾情

立冬后，山丹马场一场现代马产业基地

副主任、马匹训教部部长及马产业主治兽医

刘国年经常匆忙地穿梭于马厩和草场之间。

冬春季是马驹呼吸道、肠道疾病高发

期，观察不仔细或是处置不及时都会造成马

驹死亡。这段时间刘国年始终绷紧着弦，一

听到马驹生病就特别着急。“前天有两匹即

将断奶的小马驹吃了青草开始腹泻，喂了

药，注射针剂后，还在继续观察中。”刘国年

担心地说。

在大伙儿的印象里，今年 44 岁的刘国

年是个好脾气的人，但只要遇到和马有关的

事，他就会变个样。

有一天，刘国年在马厩发现一匹小马驹

呼吸粗重，当他准备进一步检查时，发现小

马驹已瞳孔散大、心脏骤停。“这是一个生命

啊，你们怎么能这么粗心！”一向好脾气的刘

国年忍不住发了脾气，万幸的是，通过紧急

救治，小马驹最终脱离了生命危险。

在妻子许艳玲眼里，刘国年是个粗线

条、不善表达的人。但他对马驹的细心和体

贴却鲜有人及。一匹母马难产而死，刘国年

专门将马驹带回家安顿在卧室照看。

小马驹饿了，就会到床边扯他的枕巾，

不管几点，刘国年都会翻身下床喂奶。小马

驹慢慢长大，奶量不断增加，一天要喝 8 斤

奶，一个月工资 2600 元的刘国年还偷偷拿

孩子的钙片给马驹补钙。

用许艳玲的话来说，“他对儿子也没这

么上心过”。

工作 28 年，刘国年觉得现在的工作条

件和父辈那时比简直是天壤之别。

在他的记忆里，父亲总是在外逐马群

而居。彻夜守护马群的父亲次日归来时，

下巴上总有个红色圆坨印。父亲告诉他，

为了防止马群丢失、受到狼群伤害，当马

匹在野外休息时，牧马人会跪在草地上休

息，为了防止睡着，便用鞭杆撑着下巴，一

打盹鞭杆滑倒，人也就惊醒了。这便是下

巴 上 红 色 圆 坨 印 的 由 来 。 刘 国 年 由 此 理

解了老一代牧马人肩负的“为保国防养军

马”使命。

1998 年，18 岁的刘国年接过了父亲的

接力棒，从学习兽医到动物防疫检疫，再到

马匹繁育改良、人工授精。他通过参加自学

考试取得了山东大学畜牧兽医专业本科学

历，带领的团队对冬春季马匹胃肠炎和间质

性肺气肿等疾病有着独到的诊断经验，治愈

率达到 82%以上。

在速力马培育方面，2022 年，山丹马场

完成了中国农发集团下达的 60 万元山丹马

杂交改良重大科技研发项目两年期任务目

标，繁活杂一代马驹 151 匹；2023 年繁活杂

一代马驹 113 匹；截至今年 9 月底，马匹存栏

730 匹。

精进山丹马配种技术，稳住山丹马场在

国内领先的配种技术地位，是刘国年的职业

追求。“只有这样，才不辜负老一辈牧马人的

艰辛付出。”刘国年说。

远驰

在广袤的老沙槽台草场上，刚刚巡查完

草原有无人为踩踏、乱挖及车辆碾轧迹象的

牧马人刘超，又忙着查看草的高度和密度。

草原巡查是一年四季持续的工作。每

年夏天，草原要进行狼毒花等毒杂草的灭除

工作，除草喷雾会影响其他草原植被，灭除

人员需要背着喷雾器根据毒杂草的密度进

行点灭。来年春天，山丹马场草芽萌动时，

灭鼠便是关键。头天巡查完，刘超会把发现

的鼠洞数量报告给队长，次日早晨领药，投

放 生 物 饵 料 ，一 天 的 巡 护 里 程 能 达 到 12

公里。

“最多一天能投多少料、填多少鼠洞？”

“从来没有计算过。”刘超憨笑着回答，

作为从小在草原长大的孩子，他只要看到狼

毒花和老鼠心里就不太好受——因为它们

对草场的破坏太严重了。

刘超说，以前没有生物饵料，爷爷和父

亲会用自制的小型弓箭灭鼠。和父辈相比，

现在基础设施、条件越来越好，保护草原的

方法越来越多，也越来越先进。对他和同事

们来说，保护草原不只是工作的内容，更是

一代代人接力的行动自觉。

今年 53 岁的董福生是山丹马场一场副

总经理，1988 年高中毕业后到马场工作，他

至今仍清楚地记得当时身穿 80 多斤的大皮

袄在祁连山深处牧马的场景。

进山时，到了牧点先扎帐篷，找块平点

的石头一铺就成了床铺，一进山就是 40 天，

十天半个月出来一趟补充给养。

“有时打

个盹醒来，一看天上

有月亮，马脖子上的铃铛

声传的悠远，那种感觉令人终

生难忘。”董福生说，那会没有网围

栏，放马的范围是五六千亩的草场，马

走到哪人就要跟到哪。

从放马到开拖拉机，从畜牧到农业，

生态保护的弦董福生一直紧绷着。上世纪

80 年代，马场职工口号就是“生产给生态让

路”，后来，旅游业发展起来后，来山丹马场

的 游 客 多 了 ，生 态 环 境 保 护 的 力 度 也 更

大了。

“生态保护是根植于山丹马场人心底的

信念。”董福生说。

以前，山丹马场没有工厂，人们只能靠

山吃山，除了牧牛羊、牧马，没有其他谋生渠

道。在老牧人心里，草原就是他们的饭碗、

他们的生命。

而今，山丹马场建立起一套科学、完备

的长效机制。为让草原休养生息，山丹马场

对 105 万亩共牧区实施草原禁牧，严格落实

“18.53 亩草场承载 1 只羊”的科学承载量，

实施禁牧休牧、按季节轮牧。为了减少人为

活动对草原造成的影响，马场还动员群众搬

迁，实施草原减畜禁牧，并发展高原夏菜、燕

麦草产业，优化马铃薯种薯繁育，做活以“马

产业”为基础的生态旅游文章，做到减畜不

减收。

“通过这些年的保护，草原盖度和草品

种明显增加。”山丹马场二场党委副书记、总

经理刘建宏自豪地说。

在山丹马场，每年秋季和开春，见到此

前 并 不 常 见 的 野 生 动 物 是 再 寻 常 不 过 的

事情。

中农发山丹马场有限责任公司总经理

钱述华说，通过草原围栏、退化草原改良、

人工饲草基地建设、草原病虫鼠害防治及

草原毒杂草治理等项目的实施，山丹马场

草 原 植 被 综 合 盖 度 从 80.34% 提 高 到

85.36%。去年，山丹马场营业收入 6.6 亿元，

同比增长 12.5%。

时代变迁中，新时代牧马人正沿着老

一辈牧马人的足迹，在山丹军马保种、速力

马 培 育 及 生 态 保 护 的 道 路 上 书 写 新 的

故事。

“生态好了，野生动物也多了，马场越来

越好了。”刘超望着茫茫草原感叹，他牢牢记

得 100 多只白唇鹿从远处经过的那一幕，那

一刻的震撼，无与伦比。

天山渝水一线牵

乔文汇

旷野长风，薄雨如烟。戈壁

滩上，座座铁塔列队整齐，排向天

边。电网建设地面保障人员毛习

高兴奋地说道：“架起最后一段导

线，工作就可以收尾啦！”

顶 着 初 冬 的 雨 丝 ，毛 习 高

紧 盯 着 缓 缓 升 起 的 导 线 ，直 到

导线稳稳搭设在铁塔上，他才长

舒 了 一 口 气 。 至 此 ，哈 密 — 重

庆±800 千伏特高压直流输电工

程 新 疆 段 最 后 一 场 导 线 展 放 完

毕，新疆成为工程沿线 5 个省份

中首个线路贯通的地方。

巍 巍 东 天 山 ，茫 茫 戈 壁 滩 。

毛习高的工作地点在新疆哈密市

辖域，距伊吾县淖毛湖镇有 100

余公里，这片曾经寂静的戈壁滩，

今年随着电力建设者的进驻变得

热闹起来。如今，这段“电力高速

路”成功铺设，戈壁滩又将归于沉

寂，但多了座座铁塔、根根银线。

“大风天是常事，在新疆可算

见识到了‘风吹石头跑’。”毛习高

来自四川达州，对他来说，夏天戈

壁滩上的热浪不算太大问题，“主

要是大风，影响干活呀！遇到 6 级

及以上的大风天气，必须停止高

空作业，安全施工马虎不得”。

从新疆哈密到重庆渝北，这

条“电力高速路”经新疆、甘肃、

陕西、四川、重庆 5 个省份，全长约 2290 公里，其中新疆段线

路长约 349 公里、新建铁塔 679 基。“新疆段有九成线路、铁塔

位于风区，全年 8 级及以上大风天达 115 天，建设工程和建设

过程都得扛住大风。”回忆起与风共舞的日子，国网新疆电力

有限公司建设分公司第一项目管理中心副主任褚忠凯十分

感慨。

为了让这项工程“立得住、站得稳、挺得直”，建设者们

给铁塔“增重”，树立起能够迎风屹立的“胖塔”。“不同风区

铁塔增重量不同，既要它们‘壮实’，又不能浪费材料。”褚

忠凯说，根据科学测算，在风速每秒 35 米的风区，塔重比常

规塔重增加 5.5%，而在风速每秒 38 米的风区，塔重则要增

加 21%。

在戈壁滩上，大风说来就来，让人捉摸不定。即使突遇大

风，在地面作业的铁塔地基浇筑工作依旧不能停，否则就会影

响地基质量。“有一次正在浇筑时，现场忽起大风，工人们抓起

早已准备好的绳子，一头系在身上，另一头固定在汽车上，继

续施工。”参与铁塔组立的刘辉回忆道。

天山渝水一线牵。一边是“扬煤吐气”“风光无限”的哈

密，一边是“两江璀璨”“一城灯火”的重庆，通过“电力高速路”

紧紧牵手。预计 2025 年 12 月哈密—重庆±800 千伏特高压直

流输电工程整体投运后，新疆每年可向重庆输电超 360 亿千

瓦时，70%为新能源电力。

哈密的一束束光、一缕缕风，正变身为电能，攀铁塔、穿银

线、入山城，点亮重庆的万家灯火⋯⋯
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褪 去 华 而 不 实 的 营 销 套 路
来 洁

男士 30 元、女士 45 元，就能剪一个超出

预期的满意发型，这样的价格和效果很难让

人不动心。最近火出圈的湖南怀化理发师

李晓华，带着亲民价格、优质服务与亲切笑

容圈粉很多人。真诚朴素的她就像一股清

流，在引来人们啧啧称赞的同时也引发了大

家对理发价格的讨论。

这些年，理发价格确实越来越高了。不

少网友晒出账单，在大城市品牌美发店，百元

洗剪吹很平常，如果选了总监、店长，价格更

是水涨船高。短发消费者理发频次高，算下

来也是一笔不小的支出，要想享受折扣价，只

能办各种会员卡充值卡，又是不菲的开销。

高价不一定等于高质服务，理发价格和

价值常发生不小的偏离。社交平台上，常见

网友有图有真相的吐槽，花钱不少，效果不

好，拿着心心念念的发型美图，结果“买家

秀”与“卖家秀”天差地别。与很多专业范儿

十足的理发师相比，自学成才的李晓华“听

得懂话”，能实现客户的期待乃至远超预期，

这是她的可贵之处。

作为劳动密集型产业，理发行业人力成

本占了大头。虽然街头巷尾的理发店不少

见，但是适合自己又性价比高的理发师的确

难寻。近些年，城市的理发价格不断攀升，

是多重因素共同作用的结果，如市场供需、

成本变化、行业竞争、消费者心理以及社会

经济环境等。

从美发行业发展趋势看，品牌连锁店

铺已成主流，传统小作坊式的理发店逐渐

减少。很多城市的连锁理发店为应对激烈

的市场竞争，比拼服务体验，不断装修店

面，还提供茶水零食肩颈按摩等附加服务，

甚至升级为美发美容综合店，打造高级专

业的氛围感，投入自然不小，这些都推高了

运营成本。

理发价格由市场说了算，市场经济的价

格体系本就多元，超市里的 10 元快剪店和

明星美发工作室各有其对应的消费群体。

高端或是实惠都有自己的生存基础，无需厚

此薄彼。

但很多时候，人们讨论理发贵不贵，实

际上是在说价格值不值。

有些理发店为了冲业绩，忽视了理发技

术的提升，倒是把销售技能变成了培训重

点，这样舍本逐末的做法很难剪出满意的发

型。充卡消费、套路营销等更引起消费者的

普遍反感，老百姓自然觉得不值得。需知大

家走进理发店，最核心的诉求就是剪一个理

想的发型。

晓华理发褪去浮华，没有华而不实的

套路，没有软磨硬泡的推销，只有一个个清

爽耐看的发型，这家湖南怀化长泥坡社区

的社区夫妻理发店，既没有费力气大搞装

修，也没有加盟大品牌，而是默默地练手

艺、培育老客户，然后默默拍视频，直到流

量主动找上门。这种踏踏实实的工作态度

和远超预期的理发效果，自然让大家直呼

“太值了”，这种反差，正是她火出圈的最大

因素之一。

美发市场的健康发展，离不开多元化的价

格体系和各具特色的理发店。晓华的出现，并

非“让行业倒退10年”，或可将其视作市场的理

性回归。这样“小而暖”的店，不妨再多些。


